

EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios

Franqueo concertado

Año XIII

Teruel.—Martes 21 de Diciembre de 1915

Núm. 4008

EL MERCANTIL
DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Teruel, al mes	1'00
al semestre	6'00
al año	12'00

PUBLICIDAD
Anuncios, comunicados y demás formas de publicidad, según tarifa. Pago adelantado.

Dr. José Teresa Beñera
Director y Cirujano del Hospital Provincial
Consulta de once y media a una
Tozal 2,1.—TERUEL

paña vigorosa; para que resurga la nación invicta de las épicas hazañas, conquistadora de un mundo. Rompiéronse los malos moles donde se fundió nuestra decadencia y se acabó lo que se daba, para repartir con equidad lo que se ganó.

El alto personal que sobra en los Centros, semilleros de patriotismo, hasta que aumentemos nuestros dominios en Europa, ingresará en las fabricas y en las explotaciones agrícolas; producirán las máquinas cuanto quiera la inteligencia que las dirija; la tierra, esta mísera tierra que hoy otorga igual cantidad de fruto que las de Francia, Bélgica y Alemania hace cien años, ofrecerá cosechas de 25 simientes, gracias a la ciencia que los altos personajes difundan en sustitución de la rutina que emplean los pequeños y míseros agricultores actuales. Llegará un día en que será preciso aumentar los sueldos de los destinos, mejorar las pensiones y las jubilaciones para que haya infelices que prefieran el cargo público al trabajo libre, remunerador e independiente.

Los despilfarros en Marruecos van a ser suprimidos; el oro para nosotros y el moro para Mahoma. Dejaremos de ser en el Rif exportadores de civilización europea, viajeros del progreso y de la cultura. Alah se encargará de sostener la Corte y el harem del Jalifa. Aquí los cristianos emplearán su dinero en ferrocarriles, pantanos, canales, minas, repoblación forestal, escuelas y máquinas agrícolas.

Y la paz. Luego aparecerán otras mejoras importantes, Asegurada la riqueza nacional con el desarrollo de todos los manantiales de producción, poseeremos ejército poderoso que haga respetar nuestro patrimonio envidiable; buques de guerra más temibles que el Audaz, el Osado y el Terror; gran marina mercante, una hacienda próspera, Diputaciones provinciales útiles y Ayuntamientos ricos.

Sin caciques, sin usureros, sin vagos, España tendrá el trabajo por costumbre, la justicia por hábito, la honorabilidad por lema, y el corazón que estaba tan maltrecho como el de Romanos, a causa de los altos cargos, cicatrizado y fandiando con ritmo de vida juvenil.

¿Qué aplaudimos?
PHILIPPO.
Consonantes de "Triomphe,"

Creo que fue Tolstoi quien en sus «Recuerdos de Sebastopol», cuenta el caso de un oficial ruso, que hallándose tendido en el suelo para escapar de la explosión de una bomba caída a pocos pasos de él, se entreteje, en tan críticos momentos, en recordar el aire de una canción que había oído cantar en su juventud. No sé en que otra parte he leído que un inglés, excursionista en el «Montblanc», perdió el pie durante una ascensión y cayó desde una altura considerable, y, mientras la caída se le ocurrió pensar que un amigo suyo le había tres chelines.

Antiguo y Acreditado Comercio de Tejidos de "El Ferrocarril,"
23, Calle Nueva, 23
= LIQUIDACION VERDAD DE SUS INMENSAS EXISTENCIAS =
TODO SE VENDE A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS
PRECIO FIJO

En ciertas circunstancias gravísimas, son muy frecuentes, y ahora ofrece una cierto periódico francés de los más sesudos.

En castellano, y lo mismo debe ocurrir en todas las lenguas, hay palabras que no tiene consonantes.

En castellano, no hay consonantes a «lápiz» ni a «caliz», ni a otras muchas voces.

Ahora bien, y ahí está el «caso gravísimo» que dilucida muy seriamente aquel periódico francés:

«¿Existe en la lengua de Molière, algún consonante a «Triomphe?»

Varios doctores han acudido a resolver la duda, probando plenamente que no solo hay consonante, sino consonantes, tanto es así, que uno de aquellos lectores exhumaba cierto soneto, en el cual entra, cuatro veces la nima en «omphé».

Supongo que a los aliados que pelean cerca de Salónica y en otros frentes de combate, les habrá interesado en gran manera esta cuestión.

No puede negarse que es una cuestión completamente «bizantina» en estas circunstancias, y como Bizancio o Constantinopla es tan del gusto de Francia, Inglaterra y Rusia, «voilà».

«¡Albricias! dirá un soldado francés a otro, mientras se van retirando a «nuevas posiciones estratégicas», empujados por los búlgaros: ¡Albricias!

«¿Qué ocurre?»

«¿No sabes eso del «Triomphe?»

«¿Qué caso está cerca el triunfo?»

«No, es que tiene consonante.»

Yo creo que los soldados franceses que pelean por allá deben pensar que el mejor consonante al «triunfo» habiéndolo enviado muchos troyes a Salónica, que hubieran impedido la completa destrucción de Serbia, y procurarse la ayuda de Grecia y Rumania.

PERO lo que es por ahora, estas naciones «no rican» con Francia...

EL CARNAVAL EN BARCELONA

La Sociedad «Atracción de Forasteros de Barcelona» nos suplica la inserción de estas cuartillas:

«Las fiestas de Carnaval de Barcelona que de tan justo nombre disfrutaron en otro tiempo, prometen revestir de nuevo en el presente año todo su antiguo esplendor.

A este efecto hace pocos días la Sociedad «Atracción de Forasteros» de aquella capital, entidad patrocinada por el Ayuntamiento de Barcelona, convocó una reunión magna, que se vió sumamente concurrida, a todas las sociedades barcelonesas industriales y particulares directamente interesados en el esplendor de las fiestas carnavalescas habiéndose aceptado por unanimidad y en medio del mayor entusiasmo, la realización de un programa de Carnaval, digno de la importancia de Barcelona.

En la propia reunión, y con objeto de

preparar los trabajos conducentes a dicho fin, fueron nombradas tres comisiones; una Económica, otra de Propaganda y otra artística, integradas por prestigiosos elementos de la industria, del comercio y la prensa y del arte de Barcelona.

Las comisiones económica y de propaganda, han ensayado sus trabajos. La primera tiene organizado un plan de suscripción pública de cantidades a cuya ejecución ha procedido ya con el mayor éxito, y la segunda ha acordado hacer un profuso tiraje de carteles, programas y folletos de propaganda para ser repartidos por toda España y por el Norte de Africa. También acordó la propia Comisión, gestionar de las Compañías ferroviarias y marítimas rebaja general de pasajes para facilitar la concurrencia a Barcelona en ocasión de las expresadas fiestas.

Dichas comisiones, una vez realizadas sus gestiones preparatorias, se refundirán en una Comisión Ejecutiva dentro de la cual figurará una representación del Ayuntamiento.

En la capital catalana reina gran entusiasmo desde que fué lanzada dicha iniciativa, lo cual es de esperar que las fiestas Carnavales resulten lucidísimas.

(De nuestro servicio especial)

Crónica de Modas

Los regalos de Pascua.—Un recuerdo para los desheredados.—Economía y utilidad de los regalos.

En esta época de pascua, las damas se ocupan menos de sus trajes, dedicándole toda su atención, a los preparativos de dicha fiesta, que traen consigo grandes gastos.

En los almacenes de París, se adquieren durante esta época los obsequios que en tales días del año se ofrecen a los grandes y a los chicos.

Ni por un momento se olvidan las espirituales mujeres parisinas de los soldados que luchan en las trincheras y también a ellos llegarán los regalos de Pascua.

Los regalos serán en esta ocasión más modestos que otras veces, pues tampoco será posible olvidar a los pequeños desheredados de la fortuna y a los refugiados belgas, a esas pobrecitas criaturas que sufren momentáneamente las consecuencias de la guerra y para quienes ha de ser muy triste la Nochebuena de este año.

En lugar de los regalos costosos y poco prácticos de otras veces parece ser que se impondrá la moda de regalar cosas útiles y baratas.

Un elegante regalo, por ejemplo, para las muchachas jóvenes, es un Kimono, de los que existen una gran variedad de modelos y clases.

Los que más se llevan son los de lana

color cereza bordados en colores claros. Puede ser también el Kimono de seda con un corpiño ribeteado de una piel fina.

Otro regalo que ha empezado a generalizarse, es un modelo de delantales, sumamente originales.

Forman una especie de blusa saco, con un pequeño tableado en la parte de abajo, y adornado todo él, con bodeques, del mismo tono de color que la tela del delantal que debe ser de clase fina.

Los portamonedas y sacos de mano, que también se regalan mucho, son de una gran variedad, bordados con azabache de diversos colores.

Otro regalo que también se hace mucho, es el de unas elegantes y artísticas cajas de metal blanco propias para galletas.

Estas cajas resultan muy prácticas sobre todo en las casas donde la escasa servidumbre, exige que se simplifique todo lo más posible el servicio pues en dichas cajas pueden servirse las pastas a la hora del té.

Para los niños no es posible indicar cuales son los mejores regalos.

Depende de las aficiones y gustos de cada uno, pero en general se aconseja que se compre juguetes que puedan servirles de instrucción y recreo al mismo tiempo.

Un regalo bonito aunque algo costoso son las modernas máquinas cinematográficas, y otro regalo económico e instructivo pudieran ser esos rompecabezas como vulgarmente se los llama, que representan mapas de diversos países.

Como habrán podido observar nuestras lectoras la moda ha tomado ya en esta cuestión de los regalos un aspecto sumamente simpático, convirtiendo los obsequios en algo práctico para quienes lo reciben y económico para quienes lo hacen.

VIZCONDESA DE REVILLE.
París, Diciembre 1915.

Para nuestros lectores
CUPÓN REGALO

EL MERCANTIL deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la población puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, les ofrece casi gratuitamente una hermosa ampliación fotográfica multicolor, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina «Bristol», de 50 por 65.

Para ello, hemos firmado contrato con los talleres fotográficos de J. Leque, Colegiata, 5 Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya perfectamente recortada y libre de todo gasto, sólo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho concepto.

Es decir, que entregando en esta administración tres noventa y cinco pesetas acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación.

Si el retrato es de más de una persona, habrá de abonarse una peseta por cada persona más.

También serviremos por 3'95 ampliaciones del modelo pequeño, o sea de 31 por 42 en conjunto, con marco blanco o caoba, a elegir, y su artístico passe-arr-tout, en lugar de cristal.

DIEZ CUPONES

como el presente dan derecho a una ampliación fotográfica, regalo de «El Mercantil»

OROPHEL

Cuando se casó José Ramón, hijo único de don Antonio de Caicedo, se aseguró de posibles contingencias en lo porvenir, obligando, velis nolis, a su anciano padre a hacerle donación *inter vivos* de todas sus haciendas, dejando de este modo cerradas a cal y canto todas las puertas que para consagración al vicio pudieran ser forzadas por sus hijos, casadas ya, y por sus numerosos parientes paupérrimos.

Ya se cansaron éstos de predicarle, sin resultado alguno:

—Ante todo, no hagas cosa tal, que es buena. Mira que eso es enterrarte en vida y en manos... Mira que el día que estorbases, por la puerta se va a la calle, y éste te he visto no me acuerdo...

—Padre, ¿deceñate las hijas—, no ha parecido desatinado. Mire que tanto vales, tanto vales, y ya sabe el dicho que dice: «Por quién baila el can? No es por ti, que es por el pan.» No tardará en arrepentirse...

—Y qué he de hacer yo, hijas? —y es el viejo—. ¿No sabéis que sin él no se casa la Mari Cruz con vuestro hermano, y que el chico está embrujado por ella de tal modo que se me morirá si no se casa...? Pongámoslo todo en manos de Dios, que él ayudará, no hay que apurarse... Un cacho de pan en la mesa y un rincón en la cocina no habrán de faltarme...; y si así no fuese, hijas, ¿me lo negaríais vosotras...?

—Ay, padre, padre, que en casa no soy yo quien manda, sino mi marido...!

—Pues, entonces, esténonos quedos, que también José Ramón mandará en la suya.

—No lo entregue todo... Guarde para mí por si acaso...

—Prometido está, y nada puedo reservarme... Cuatro cuartos para una sed de agua, y pare usted de contar. Dicho está lo dicho... y lo que fuere onará... y Dios sobre todo.

Y el caso fué que, afortunadamente, no se cumplieron los negros vaticinios de las hijas ni los pesimistas augurios de los parientes; pues si bien es verdad que al principio la Mari Cruz trataba al viejo con algún desdén y aspereza, y hasta con cierta avara tacañería, ello fué como digo, al principio, y nada más que al principio; que bien pronto volviéronse las tornas, y la nuera no sabía qué hacerse con el viejo, tratándolo a cuerpo de rey y a qué pides boca, y pejaritos

volando que hubieran sido, no más ni menos que si su propio padre él fuese, y ella la más amante de las hijas... Nada, nada, lo que se dice en pinganitos, con gran admiración y sorpresa de propios y de extraños, ignorantes de cuál fuese la causa del repentino cambio de la nuera y del fitro que le hubiere dado el suegro.

—Yo sé que lo sé, que unos livianos trocitos de papel fueron el origen de todo. ¡Qué verdad es aquello de las pequeñas causas, granos de arena que fueren el curso de un río...!

Un día, desmenzados en pedacitos, en el cuarto del señor Antolín, halló su hija política restos de un sobre. Nada, Barriolitos al limpiar, y aventados por la escoba, observó que en algunos de ellos había adheridos fragmentos de letra, y una hebra de sirgo... ¡Cosa más rara...! Picó la curiosidad a la mujer, y, pacientemente, logró ésta reconstituir el sobre despedazo, viendo con sorpresa indescrípible que hablaba de pesetas, de valores y del viejo de casa, a quien, ¡vaya usted a saber por qué llamaba *listo de Correos*...! Cualquiera lo entiende!

Tiempo le faltó a la Mari Cruz para ir con el sobre a su marido, quien, alabando la diligencia y el acumen de su mujer, dijo a ésta, derrochando sabiduría:

—Padre recibe dinero de la ciudad, y esto es un sobre de los que sirven para enviar billetes de Banco; ya lo ves aquí: valores declarados, 100 pesetas, lista de Correos...

—Entonces, el viejo se ha quedado con un roncón...

—Y gordo: alguna deuda no cobrada del todo...

—¿Réditos tal vez!

—¿Quién sabe? Estos camanduleros no dicen nunca la última palabra.

—Ya sabes lo del tío Andrés, de la casuca; pobre, pobre como una rata se murió, y cada botón de la zamarra era media onza de oro...! ¡Media pelucona como un sol, forrada de paño...!

—Si que lo sé; pero a padre ¿de dónde le han de venir los caudales?

—Eso digo yo; ¿de dónde? Pero de que tiene *gato* no me saca nadie. Dónde lo tiene es la mía.

—Pregúntaselo a él.

—En eso pienso, en levantar la caza! Esto no han de saberlo ni las piedras. O poco he de peder, yo he de dar con el escondite... Lo primero es averiguar de dónde salen estas misas.

—Vete a saber!

—¡Ya lo creo que ire! Y no he de tardar mucho.

Y fué. Y como lo que la mujer quiere Dios lo quiere, según el adagio feminista, no tardó Mari Cruz en averiguar lo que saber deseaba. Por la criada del administrador, por el pealón, por el cartero, sabe Dios cómo, supo, que efectivamente, el señor Ramón, de vez en cuando, recibía de la ciudad un pliego de valores de 100 pesetas—un capital para un pueblo!—y no faltaba quien le hubiera visto rasgar el sobre y extraer de él un soberbio billete de veinte duros, que desaparecía entre los forros de su recio chaquetón de paño.

Nada dijeron de su descubrimiento; los hijos al abuelo; no convenía como la moza dejó, levantar la caza. Diéronse a mirarlo por espontáneo impulso, como si de su corazón y no de su meollo nacieran el amor y el respeto; pero Mari Cruz no descansaba atisbando, espiando al viejo, registrándole cuidadosamente ropas y envoltorios, rincones de la alcaza, pajas de jergón, ostagos de la cuadra, piedras del huerto...

El muy cuco debía de llevar el gato encima, porque ni aun en el arco de roble, guardador de sus ropas y madero de sus chucherías, había hallado la nuera cosa alguna el día que, distraídamente, se dejó el abuelo puesta en la calada cerradura la llave labrada. ¡Buen pez estaba el vejete...! En fin, paciencia, es perar; no hay mal—ni suegro—que cien años dure... y, mientras tanto, vigilar y contentar al zorro, no vaya a hacer alguna barrabasa...

Y cuando—mucho antes de los cien años—murió el viejo, en el mismo arcón donde antes no habían hallado nada, encontraron los hijos *el gato, el gato encerrado* que debía de haber en todo aquello, y que había, efectivamente. Sí; allí estaba, en una vieja cartera envuelta en un periódico; allí estaban uno, dos, tres, diez, veinte, ¡qué sé yo cuántos!, billetes hermosos de veinte duros, perforados por el par de agujeritos del hilo que los oosió al sobre del pliego de valores; allí estaban, con aquellas figuras tan majas y aquel letrero que decía...

«El Banco de España permitirá al portador gastar 100 pesetas en los acreditados almacenes de...»

—¿Qué es esto...? ¿Qué dice este papel...? ¡Este billete es falso...! ¡Esto es un anuncio de una tienda...!

—Sí, sí; un anuncio... ¡Y lo mismo todos...!

—Sí; lo mismo todos... Este... y éste... y éste... ¡Todos!

—¡Jesús, María y José...! ¡Pues estamos frescos...!

PRESTAMOS A TODOS

CAPITALES EXTRANJEROS

CONDICIONES VENTAJOSAS SUJETAS AL TIPO DE INTERÉS OSCILANTE DEL 4 AL 6 POR 100 ANUAL Y A LA DURACIÓN DE LOS PRÉSTAMOS DE DIEZ Y TREINTA AÑOS

Inspección de cuenta de los interesados

Formación de Sociedades importantes aportando el capital necesario

EXTRICTA PUNTUALIDAD ABSOLUTA RESERVA

Escribir con detalles a D. Roberto Ragazzoni

Calle de Mendizabal, 28 pral. BARCELONA

—¡Nos engañó el abuelo como un Judas...!

No, no os he engañado—contestó por el muerto un papel escrito de puño y letra del vivo y junto al supuesto tesoro hallado. —Estos billetes no son falsos... Eso de su falsedad son apariencias... Para mí han sido buenos, y muy buenos, y como tales me han servido proporcionalmente sustentando mi estilo, regalo... amor...! Por legítimos los habéis tomado vosotros y a ellos os rendisteis... y por de buena ley los tendrá todo el mundo si no sois vosotros tan inocentes que os empeñáis en demostrar su falsedad... Esta es una de las prerrogativas del dinero, que por sí solo nada vale; la de, aun no dando nada a nadie, recibir el servil homenaje de todos. Mientras no los gais, tan buenos (y tan papeles) son estos como los salidos de las cajas del Banco de España. ¡Oropel todo...!

Efectivamente. Por el pueblo corrió en seguida la voz del hallazgo del *gato*, repleto de caudales; del señor Antolín. Las mismas hijas del difunto, despechadas, dieron cuerpo a la noticia con su *¡Bien decía yo!* envidioso... A José Ramón lo llamaron don José, le hicieron concejal y le entregaron la vara de alcalde... Un *capitalazo* tenía el hombre, un tesoro, un Potosí...!

A la sombra del cual se hizo rico de veras.

Vicente Diaz de Tejada.

DIA RELIGIOSO

Santo de mañana.—Santo Tomás.

Cuarenta horas.—En San Juan. La misa cantada a las nueve y media. El ejercicio de la tarde de cuatro a seis.

Misas a hora fija.—Hospital y Santa Teresa, a las seis. Santiago y Santa Clara, a las siete. Santa Teresa, a las nueve. Cañal y el Salvador, a las nueve y media. Catedral, cantada, a las diez y vezada a las once.



Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

ESTÓMAGO

desarreglos intestinales (diarrea, estreñimiento), es porque desconocen las maravillosas curaciones del

DIGESTÓNICO

De venta en farmacias y droguerías. Depositarios: Pérez, Martín y C.ª, Madrid.

Casa, se vende; sita en la calle de Sar Juan, 69.

Razón, Ramón Maicas, Parra 1.

LEANSE ANUNCIOS

CUARTA PLANA

Ricardo Sánchez Herrer

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Compra y venta de valores del Estado y Mercantiles

Intervención en operaciones del Banco España y otros establecimientos de crédito.

Carrasco, núm 27 2., TERUEL

la mesa de madera blanca y se puso a contemplar silenciosamente el fuego que estaba apagándose en el hogar.

Ana Penche creyó que aquel momento era oportuno para hablar con su hijo de lo que tanto le preocupaba.

Nunca había tolerado que Gaid la sustituyera en la tarea de quitar la mesa. En la anciana, esto indicaba una delicada atención que solo se explicaba por la dulzura de su carácter.

Porque desde hacía mucho tiempo había trazado su plan formado sus proyectos, desde le hacía mucho tiempo, su corazón había destinado a Gaid para mujer de Gildas. Y, por esa especie de extraño orgullo que está en el fondo del alma de las madres, se había acostumbrado a la idea de que su hijo debía ser superior a ella, de que debía subir un escalón más en la escala social. Ahora bien, en tales condiciones, no convenía que la mujer de Gildas fuera inferior a su marido.

Y por esto, Ana Penche se había dicho, que siendo Margueta superior a ella, no podía, ni aun en el pie de igualdad en que vivían hacer los mismos trabajos que ella. Consentía en que la joven pusiera la mesa y ayudara a servir la comida; pero nunca había tolerado que quitara los platos vacíos o se ocupara en fregar la vagilla. Quitar la mesa, a los ojos de aquella excelente mujer, era bajar un grado en la condición del trabajo.

Mientras quitaba la mesa, Ana iba y venía sin cesar de observar a su hijo.

De pronto, mientras secaba maquinalmente un plato, una reflexión salió de sus labios.

—¿Sabes que tantas razón, hijo mío? —¡¡¡ casi con indiferencia.

CARIDAD

Bruscamente llamado a la realidad, el joven, cuyo pensamiento vagaba en la región de los ensueños, preguntó:

—¿Cuándo tenía razón, madre? No recuerdo.

—Cuando habías de dejar la paica y hacerte labrador.

El marino había olvidado por completo lo que había dicho algunos minutos antes.

—¡Ah! dijo riendo— ¿te parece que tengo razón? Yo ya no me acordaba.

La vieja tenía su plan e insistió:

—Sí, reflexionando, creo que tienes razón. Sin embargo, te aconsejaré que conserves tu lancha, porque no se sabe lo que puede ocurrir. Los marinos son como las gaviotas, que hacen sus nidos tierra adentro, sin prever que volver al agua, aunque no sea más que por distraerlos. Pero también te digo que harías bien en vivir en tierra. Es mejor que vivir en el mar. Las tempestades no se llevan las cosas como se llevan las lanchas, y las cosechas pueden perderse por la helada o el granizo, pero no hay que correr peligro de ellas, como sucede con el pescado.

Gildas no comprendía lo que su madre quería decir. Pero esta evocación de la tranquilidad de la vida en tierra le arrancó un suspiro.

—Es verdad, madre, aquí se vive mejor que en el mar. Pero...

—Pero ¿qué?—interrumpió Ana.

—La vida del mar tiene sus ventajas, —prosiguió Gildas.— Si es uno desgracia lo ayuda a consolarse. Jugándose todos los días la vida, aprende uno a no pegarse a ella excesivamente.

—Sin embargo, es necesario tener apego a la vida, mucha.

ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos.

Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

se remite folleto a quien lo pida.

Caso

En el correo de anoche salió para Madrid y Palencia el ex gobernador civil de esta provincia, D. Angel Gómez Iguanzo.

Fue despedido en la estación por numerosos amigos y otras personas que, no siéndolo, acudieron a testimoniar sus simpatías al pundonoroso caballero.

El Sr. Gómez Iguanzo se ha despedido de Teruel con estas frases que, entre otras, publica el Boletín oficial de la provincia:

«El pueblo de Teruel, con su cultura y civismo, me ayudó a llevar la carga nobilísima del mando y colaboración tan eficaz sería una deslealtad el olvidarla.»

«Tened presente, los hijos de esta provincia hospitalaria que, a donde quiera que vaya me acompañará el recuerdo afectuoso y justo y el elogio fervoroso de vuestras grandes virtudes.»

Por nuestra parte, nos permitimos asegurar que también perdurarán en Teruel los gratos afectos que el Sr. Gómez Iguanzo ha sabido granjearse.

Abandono

Las calles de Teruel ofrecen un aspecto deplorabile. Tal es el fango que en ellas existe que si no se hace imposible el transitar; al menos se hace muy difícil.

Y es que no queremos convencernos. Si todos, tanto la Alcaldía dando bandos en que se nos recuerda la obligación que todos tenemos de cumplir lo que las Ordenanzas municipales recomiendan, mejor dicho ordenan y nosotros los vecinos poner toda nuestra voluntad aunque solo sea por egoísmo, no sucedería lo que sucede.

Todo este abandono está muy mal, pero aún peor lo que se ha hecho, a raíz de la nevada, recogiendo la nieve en montones y dejarlos para que al venir el deshielo ayude a empeorar la situación.

¡Por Dios, señores; tengamos un poco más de interés.

Del Gobierno

Hoy han cumplimentado al Gobernador civil Sr. Ignasió los Sres. Delegado de Hacienda, Presidente de la Económica y de la Cámara de Comercio, Juez municipal, Ingenieros de Montes y Agrónomo, Inspector provincial de Higiene pecuaria y varios amigos particulares y políticos que sentimos no recordar.

Pescado malo

Por la Inspección Municipal de Mercados ha sido decomisada una banana de pescado por hallarse en malas condiciones para la venta.

Servicios de la Guardia civil

En Celadas ha detenido al vecino del mismo Ramon Soriano por atribuirsele el hurto de tres gallinas a su convecino Federico Agut Romero.

Ha denunciado a Feliciano Ros Fortea y Francisco Fortea Igual por encontrarles cazan lo ocupándose las escopetas y otros conejos.

Soliloquio de un artrítico ¿Qué será que desde que tomo la «Piperizina Dr. Grau» me encuentro totalmente aliviado del agudo artrismo que tanto me molestaba viéndome totalmente curado? Es que dicho medicamento es el mejor disolvente del ácido úrico.

Turronec finos, de absoluta pureza y esmerada elaboración, a precios económicos y sin competencia.

Con motivo de la guerra todo está en alza; únicamente guardan precios normales y baratos los turronec de LORENZO MUÑOZ.

No comprar sin visitar antes este antiguo y nuevo establecimiento.

Ingresos

Hoy han ingresado en la Caja provincial por contingente, las cantidades que se indican, los pueblos siguientes:

- Puebla de Valverde, 1.003'45 pesetas; Torre Arcobol, 236; Albalate del Arzobispo, 2.441; Luco de Giloza, 339'65; Ladruñán, 263'50; Torrijo del Campo, 573; Vival del Río, 339'67; Armillas, 169'61.

Colegio Politécnico del Angel Custodio de Zaragoza, incorporado al Instituto de Zaragoza.—Bachillerato.—Comercio.—1.ª enseñanza graduada.—Nueve Profesores titulados.—Planes Reglamentos gratis a la Dirección.

F. Jover Martínez DENTISTA

Dientes artificiales Operaciones sin dolor PLAZA DEL MERCADO, 6 PRAL. TERUEL

Máximo Miguel Morales Corredor de Comercio, colegiado Despacho Calle de Temple n.º 11 pral.

GASTRALGIAS ESTÓMAGO DISPERSIAS ESTÓMAGO INESTABLE ESCOBAR LOPEZ

SUCESOS

Incendio

En el piso segundo del edificio donde se halla instalada la escuela de niñas y en la sala de clases puestas que de ésta al tejado sole media un pequeño desván necesario para el desahogo de la cubierta, se desarrolló el día 17 de los corrientes, momentos después de salir las niñas de la sesión de la mañana; un voraz incendio que, en menos de una hora destruyó completamente el local de clases y material pedagógico existente en la escuela.

La causa del incendio debió ser producido indudablemente por escape de la estufa, y es de suponer que el fuego principió poco después de comenzar la clase, ya que el techo se desplomó totalmente a las doce y cuarto. Honda pena nos produce pensar que a no ser por el milagro divino que hizo pararse quince minutos, desde la salida de nuestra apreciada compañera Sta. Gómez y niñas, hasta el imponente hudiemento, hubieran hallado inocentemente el término de su vida, cienenta seres muy queridos, formando época este triste acontecimiento en la historia del pueblo, de San Agustín, pues habría sembrado el luto y la desolación en todos los hogares.

Muchas gracias debemos dar a Dios misericordioso, y a la mayoría de los vecinos que, con su pronta intervención y desesperado esfuerzo pudo evitarse que el fuego se propagara a los edificios inmediatos, en cuyo caso hubiera destruido una de las mejores manzanas de casas que tiene el pueblo y donde habitan los Sres. Alcalde y Juez municipal, y nuestros respetables amigos, D. Manuel Macián, D. Jaime Collado y D. Agustín Palomar, con dos casas más deshabitadas.

Entre los vecinos que concurrieron a la extinción del fuego, que fueron mu-

chos (hombres mujeres y niños) debido a que la copiosa nieve de toda la mañana les retuvo en el pueblo, vimos a todas las autoridades y funcionarios públicos, contribuyendo con la mayor eficacia, haciendo constar que se distinguieron de una manera especial nuestros amigos el competente e ilustrado Médico titular D. Antonio Gisbert, y el no menos ilustrado y virtuoso Cura Económico D. Antonio Masi.

A pesar del peligro que freca el incendio no hubo que lamentar desgracias personales; y los muebles de la señora Maestra pudieron ser librados de las llamas, si bien resultaron con el consiguiente deterioro propio de estos casos.

Las pérdidas ocasionadas en el edificio y material escolar, pueden calcularse en mil quinientas pesetas.

Para nuestros lectores

CUPÓN REGALO

EL MERCANTIL deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la población puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, les ofrece casi gratuitamente una hermosa ampliación fotográfica inalterable, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina «Bristol», de 50 por 65.

Para ello, hemos firmado contrato con los talleres fotográficos de J. Luque, Colegiata, 5 Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya perfectamente recortada y libre de todo gasto; sólo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho concepto.

Es decir, que entregando en esta administración tres noventa y cinco pesetas acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación.

Si el retrato es de más de una persona, habrá de abonarse una peseta por cada persona más.

También serviremos por 3'95 ampliaciones del modelo pequeño, o sea de 32 por 42 en conjunto, con marco blanco o caoba, a elegir, y su artístico pasaporte, en lugar de cristal.

DIEZ CUPONES

como el presente dan derecho a una ampliación fotográfica, regalo de

de

«El Mercanti»

DEL TELEGRAMA

Los alemanes a Grecia

Londres.—El ministro de Alemania en Grecia, en una conferencia con el presidente del Consejo griego, le manifestó que puesto que los alia-

dos han construido fortificaciones en Salónica, Alemania está decidida a actuar militarmente sobre el territorio griego.

Del oficial austriaco

El día 17 de Diciembre, los italianos renovaron sus ataques en diferentes puntos; pero fueron rechazados.

El bombardeo de Goritzia ha causado grandes perjuicios al vecindario.

Los italianos perdieron en la cuarta batalla del Isonzo 70.000 hombres.

En los Balkanes, hemos desalojado al enemigo de Celebio, último punto de la Bosnia, que estaba en poder del enemigo.

También ocupamos Bjelopolje haciendo 700 prisioneros.

El tesoro Servio

Millán.—El Tesoro servio, constituido por 18 millones de francos, ha sido llevado de Salónica a Marsella.

Protesta

Londres.—Se dice que Grecia ha dirigido una protesta a las potencias de la Entente, por la fortificación de Salónica.

Preparando el terreno

El ministro de la Gobernación ha dirigido una circular a todos los gobernadores en la que expresa el deseo del Gobierno, para que no presidan la Comisión provincial, alejando así toda sospecha de que les supongan asociados con los preparativos de la próxima campaña electoral. De este modo se propone también que en la resolución de las alzadas a que aquella diere lugar, los gobernadores obren divorciados de todo prejuicio que les cree situaciones desairadas.

Encarece la circular que las comisiones provinciales resuelvan con urgencia los expedientes oportunos para evitar que los ayuntamientos continúen en poder de los alcaldes interinos.

Estos actos, según declaró el Gobierno, son la primera manifestación de la política en que ha de inspirarse. Propónese que sea limpia.

Alba, refiriéndose a este último extremo, afirma que no necesita recurrir a moldes añejos para constituir una gran mayoría en las Cortes, merced a la poderosa organización del partido.

La cacería del Conde

Romanones continúa cazando en

Santa Cruz de Mudela, con toda felicidad. Mañana regresará a la Corte por la noche, habiendo rogado que se aplaze hasta el miércoles la posesión del Sr. Cobián en el Consejo de Estado.

Muerto ilustre

Ha fallecido el Duque de Valenciana.

Lo que nos hace falta

La Prensa de Madrid recoge el rumor insistente en los círculos políticos, en los que se asegura va a ser un hecho la creación del ministerio del Trabajo.

La proclama de Lerroux

En Barcelona se ha celebrado el banquete con que los concejales radicales jalearon su triunfo. Lerroux pronunció un discurso, sosteniendo que la última crisis solo tiene de constitucional la apariencia.

Auguró que España está expuesta a sufrir graves males si la guerra mundial se propaga en los países musulmanes.

Calificó de heterogéneo el gabinete de Romanones.

Sostuvo que es imposible guardar la perfecta neutralidad de que el Gobierno se jacta.

Dijo que el proyecto militar de rebaja de edades tiende a convertir el Ejército en una guardia pretoriana.

Señaló a los concejales el deber de instruir al pueblo, preparándolo para la revolución, que va no debe hacerse solo en las calles.

BRONQUITIS LAXOTAN PECTORAL CATARROS

«¡Oh, lo mereco. ¿Piensas acaso hacerte ermitaño? ¿piensas no imitar a tu padre, no casarte?»

El pescador, asustado nuevamente por sus dudas, replicó:

—Por ahora, eso pienso. No quiero casarme.

«¡Pobre Gaid! Fue una fortuna que no estuviera presente en aquel momento.»

Ana movió la cabeza y celándose ante su hijo con los brazos cruzados, dijo:

—Sí, sí, ya lo sé. Ya lo has dicho. Pero no lo creo, Gildas.

—¡Toma! —dijo el joven algo desconcertado.—¿Y por qué no lo crees?»

—Porque, porque eso no es cosa tuya, hijo mío; porque esos malos pensamientos no se le pueden ocurrir al hijo de Ana y de Yan Penhoet, y alguien te los ha metido en la cabeza! ¿Quieres quedarte soltero como Pedro?»

Habia acertado. El pescador se estremeció. Pero, precisamente porque le había herido en el punto sensible, no quiso confesar su inferioridad y se atrevió a defender su causa.

—¡Ah! ¿Y por qué no, madre? —Dices bien. Pedro no se ha casado y probablemente no se casará nunca. ¿Hace mal en obrar así?»

La anciana perdió la paciencia al ver esta resistencia cuya causa conocía ya.

—Si hace mal, y ya se lo he dicho, hijo mío, créeme pero a pesar de eso, un pescador como tú no puede seguir su ejemplo. ¿Se parece la vida de Tréneur a la tuya? ¿Hay algún parecido entre vosotros? El es un caballero, un escritor, que no puede pensar, que no puede sentir como tú. Yo no se como se casan las personas de su clase, pero sí como se casan las de la nuestra. Cuando Pedro se va a París, encuentra allí una porción

Gaid volvió la cabeza: los ojos de los jóvenes se encontraron y debieron comunicarse un mismo sentimiento.

Pero, enseguida, el marino notó que la huérfana tenía los párpados enrojecidos.

—¡Oh! —dijo con la voz alterada—; parece que ha llorado usted.

«¡Pobre Gaid! Necesitaba hacer un esfuerzo verdaderamente heroico para no echarse otra vez a llorar. Pero en vez de llorar sonrió y respondió jovialmente:

—¡Oh! ¡No! Son las cebollas que partí para las jaldas!

Gildas la creyó y no insistió.

Por lo demás, pensaba en otra cosa. Acababa de experimentar una violenta emoción; necesitaba reponerse. Lo que sentía en aquel momento era extraño; experimentaba como una deliciosa embriaguez, una felicidad que nunca hubiera sospechado a no ser por aquel beso fraternal.

Después de este incidente, la conversación languideció, y acabó por cesar completamente.

Además, se sentaron a la mesa.

Gildas y su madre comieron con excelente apetito, pero Margarita apenas probó aquella suculenta sopa que ella misma había preparado con tanto esmero. Y como la comida nunca era muy larga, se retiró con el hocado en la boca.

Nadie se fijó en ello. Había acostumbrado a sus huéspedes a estas desapariciones discretas. Aquella noche no había más motivos que otras veces para fijarse en la desaparición de la joven.

Y, sin embargo, aquella noche, Gildas, contra su costumbre en lugar de marcharse a la cama, apoyó sus codos, pensativo,